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证券代码：603083                                    证券简称：剑桥科技 

上海剑桥科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2022-004 

投资者关系 

活动类别 

■特定对象调研 □分析师会议   □媒体采访 

□业绩说明会   □新闻发布会   □路演活动 

□现场参观     □其他（请文字说明其他活动内容） 

时间 2022 年 10 月 12 日 周三 11:00-12:00 

地点 电话会议 

上市公司 

接待人员姓

名 

序号 接待人员职务 接待人员姓名 

1 董事长、总经理 黄    钢 

2 董事、副总经理、董事会秘书 谢    冲 

3 副总经理、财务负责人 侯文超 
 

参与单位名

称及人员姓

名 

序号 参与单位名称 参与人员姓名 

1 Dymon Asia Capital (HK) Limited Derrick 

2 Fgs Global 姜芮芮 

3 Hao Advisors Management Limited Roy 

4 安信基金管理有限责任公司 方    彬 

5 北京比特资本投资管理有限公司 毛志鹏 

6 北京和聚投资管理有限公司 邱    莹 

7 北京康曼德资本管理有限公司 陈庆平 

8 博时基金管理有限公司 吴    彤 

9 大成国际资产管理有限公司 白天予 

10 淡水泉（北京）投资管理有限公司 谢    兵 

11 德邦证券股份有限公司 张    天 

12 东方阿尔法基金管理有限公司 程子晴 

13 东方证券 张    颖 

14 东方证券 王婉婷 

15 东吴基金管理有限公司 徐    嶒 

16 光大证券股份有限公司 石崎良 

17 国金基金管理有限公司 王优草 

18 国泰基金管理有限公司 智    健 

19 海富通基金管理有限公司 李    强 

20 海金（大连）投资管理有限公司 蔡荣转 

21 海南省亿能投资有限公司 常    宁 

22 海南拓璞私募基金管理有限公司 俞海海 

23 禾永投资管理（北京）有限公司 马哲峰 

24 合众资产管理股份有限公司 王    悦 

25 合众资产管理股份有限公司 金    妍 

26 泓德基金管理有限公司 王克玉 

27 华安基金管理有限公司 崔    莹 

28 华宝基金管理有限公司 强超廷 
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29 华创证券 李    娜 

30 华能贵诚信托有限公司 李    根 

31 华泰柏瑞基金管理有限公司 刘志清 

32 华泰资产管理有限公司 朱荣华 

33 华夏基金管理有限公司 佟    巍 

34 汇丰晋信基金管理有限公司 韦    钰 

35 嘉实基金管理有限公司 谢泽林 

36 建信信托有限责任公司 冷    玥 

37 金鹰基金管理有限公司 陈    磊 

38 进门财经 赵嫚妮 

39 开源证券股份有限公司 郑小凡 

40 陆家嘴国泰人寿保险有限责任公司 王汉秦 

41 宁银理财有限责任公司 邵    萱 

42 鹏华基金管理有限公司 李韵怡 

43 平安基金管理有限公司 刘    杰 

44 浦银安盛基金管理有限公司 李秀群 

45 蔷薇资本有限公司 赵婉妤 

46 青岛幂加和私募基金管理有限责任公司 林    宁 

47 融通基金管理有限公司 杨泠枫 

48 厦门金恒宇投资管理有限公司 钱    玥 

49 上海歌斐资产管理有限公司 许家逸 

50 上海环懿私募基金管理有限公司 朱昉晨 

51 上海加鹏资产管理有限公司 冯伟杰 

52 上海健顺投资管理有限公司 常启辉 

53 上海泾溪投资管理合伙企业（有限合伙） 纪    辰 

54 上海聚鸣投资管理有限公司 惠博闻 

55 上海钦沐资产管理合伙企业（有限合伙） 张金金 

56 上海彤源投资发展有限公司 郭    磊 

57 上海途灵资产管理有限公司 赵梓峰 

58 上海祥镒资产管理有限公司 李晓光 

59 上海祥镒资产管理有限公司 张    伟 

60 上海银叶投资有限公司 寇晨飞 

61 上海臻宜投资管理有限公司 秦    鲲 

62 深圳多鑫投资管理有限公司 成佩剑 

63 深圳市景泰利丰投资发展有限公司 吕伟志 

64 深圳悟空投资管理有限公司 陈向东 

65 深圳正圆投资有限公司 胡朝昀 

66 苏银理财有限责任公司 介勇虎 

67 泰康养老保险股份有限公司 钟云芸 

68 泰康资产管理有限责任公司 宋仁杰 

69 泰信基金管理有限公司 黄睿东 

70 万家基金管理有限公司 莫小海 

71 西南证券 李    群 

72 溪牛投资管理（北京）有限公司 何    欣 

73 信达澳银基金管理有限公司 马绮雯 

74 信银理财有限责任公司 宁    宁 

75 易米基金管理有限公司 王    磊 

76 永赢基金管理有限公司 光    磊 

77 长城财富保险资产管理股份有限公司 胡纪元 
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78 长城基金管理有限公司 艾抒皓 

79 长城证券股份有限公司 高    羽 

80 长江证券 黄天佑 

81 长江证券股份有限公司 冯    源 

82 浙商证券股份有限公司 汪    洁 

83 浙商证券股份有限公司 翁晋翀 

84 致合（杭州）资产管理有限公司 张珂畅 

85 中国人保资产管理有限公司 吴若宗 

86 中国人寿养老保险股份有限公司 徐宝龙 

87 中金 杜文欣 

88 中金基金管理有限公司 朱梓宁 

89 中融基金管理有限公司 蔡超逸 

90 中信建投 应    瑛 

91 中信建投 杨伟松 

92 中信建投 孟东晖 

93 中信建投 夏一然 

94 中信建投 辛侠平 

95 中信建投 阎贵成 

96 中信建投经管委财富管理部客户 谢伟玉 

97 中信建投经管委财富管理部客户 杨如丰 

98 中信聚信（北京）资本管理有限公司 郭冠宁 

99 中银国际证券股份有限公司 张岩松 

100 中银基金管理有限公司 王    寒 

101 中邮理财有限责任公司 陶    俊 

102 中邮人寿保险股份有限公司 朱战宇 

103 中邮证券有限责任公司 陈昭旭 
 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

一、公司简介 

先说明一下，公司本年第三季度报告披露的较早，主要是由

于与公司业务紧密合作的大客户希望尽快了解核心供应商的业绩

（我们的三季度末是他们的财年末），所以我们三季报披露早晚

与业绩好坏无关。 

公司产品的主要产地为西安、武汉、上海和马来西亚，上述

四地之前先后都曾受疫情影响，其中上海疫情对我们的影响最

大。所以一、二季度业绩不佳，三季度基本但仍未完全恢复，发

掉了一、二季度的一些存货，确认了一部分收入。第三季度整体

的净利润为 1.61 亿元，扣非净利润是 1.60 亿元，其中汇兑损益

贡献的利润规模约 4,387.09 万元，会计估计变更影响近 3,598.66

万元（详见公司于 2022年 8月 12日披露的临时公告），约有 3千

万元来自于一、二季度的存货交付，扣除上述三项贡献的净利润

至少是 5 千万元，恢复情况还是不错的。 

二、Q&A 

Q：请对前三季度业务板块进行拆分，介绍各个板块的收入

及贡献情况 



4 

A：公司 2022年第三季度报告没有披露分业务的拆分情况。

报告期的业务增长主要体现在高速光模块、无线家庭路由器、海

外 5G 小基站和电信宽带这几个方面，毛利率基本也是按这个顺

序排列。前三季度总营收增速为 38%左右，净利润增速为 82%左

右。高速光模块、无线家庭路由器、5G 小基站主要是海外市

场，电信宽带大部分也是海外市场。机会窗口包括 10G PON 和

Wi-Fi 5 切换为 Wi-Fi 6，我们的家庭无线路由器很有竞争力；海

外 5G 小基站的基数较低，但是增长迅速。 

 

Q：请具体介绍会计估计变更带来的一次性收入 

A：公司原本实行多年的应收账款坏账计提比例一年以内

（含 1 年）是 5%。但是随着公司近年来业务的变化，我们更加

聚焦头部客户和海外客户，没有坏账并且很少有拖欠账款的情

况。考虑到未来业务可能继续增长，公司参考业界同行的做法，

经与年审会计事务所和监管机构沟通，将一年以内（含 1 年）应

收账款的坏账计提比例作了适度调整，从 5%变更为 0-6 个月计

提 1%、7-12 个月计提 2.5%，本次调整产生的影响是一次性的。 

 

Q：三季度除去汇兑损益、会计变更以及一二季度的存货交

付收入后，正常经营性利润为五千万左右，目前看四季度是否会

有所增长？ 

A：从市场大环境看，四季度的供货需求较为稳定。 

 

Q：展望一下全年以及四季度和明年的营收以及净利润的指

引？ 

A：今年我们股权激励的公司层面业绩目标是达成 1.05 亿元

的净利润，目前看比较接近实现这个目标。 

 

Q：公司未来三年内业绩和增速发展目标？ 

A：我们秉持抵御风险、平衡发展的理念，希望未来能够持

续增长。公司主要还是着重自身稳健，保证各项业务均衡持续发

展，增加抗风险能力。公司研发投入比较大，占比超过 10%。 

 

Q：光模块中数通和电信业务各自营收占比、收入增速情

况？ 

A：公司在电信和数通领域都有相当份额的业务。目前是给

头部的几个设备商、多个二级数通客户和一个超算客户规模发

货。LightCounting 将市场分 Cloud，Telecom 和 Enterprise。

Telecom 含电信和数通应用。公司传统 100G 和一些 400G 产品发
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货比较多，例如用 LightCounting 数据计算，CWDM4 和 100G 

LR4 光模块的发货量占市场比例均为 10%左右。ER4、ER4-L、

ZR4 的市场最近起量比较快。400G FR4 和 400G LR4 的市场占比

用同样的计算方法也在 10%-15%左右。 

公司的主要客户如设备厂商思科和 Juniper 除了电信市场以

外也直接做数通市场，所以很难区分公司的产品到底是数通还是

电信。 

 

Q：机构将今年光模块需求预期增速从 22%下调到 8%，该数

据是否有借鉴意义？ 

A：需求下降不光是 2021 年，从机构预测的 2022 年和 2023

年趋势来看增速也很低。下降原因有以下几点：第一是之前增长

太快了；第二是交换机的芯片没到位，影响交换机交付；第三是

以前一些光模块芯片短缺，客户会超额预测，现在芯片不短缺

了，所以预测要回调一下；第四是预测下调后，一些供应商比较

着急，就开始卷起来了，价格竞相下降导致营收减少。另外，从

历史上看 LightCounting 预测数据中的出货量还是比较准确的，

但是营收不太准确。 

设备厂商对光模块的需求基本平稳，数通总体量很大但是波

动也很大。我们主要是面向设备厂商，总体占数通份额不大，所

以波动较小。 

 

Q：从公司角度来看，三季度光模块需求旺盛，该需求是否

能够延续？ 

A：以前是因为客户担心芯片超长时间缺货而超额预测了需

求。现在看来，并非是实际需求下降，全球光模块市场总体收入

仍然呈现增长趋势。我们的客户比较分散，市场波动对公司的影

响不大。公司客户明年的需求预测也是增长的。客户如果比较集

中在少数几个，那波动就会大。 

 

Q：公司光模块主打哪些产品？它们的价格在行业处于什么

水平？ 

A：从历史上看，公司并购的日本 Oclaro 团队主打做电信。

目前，日本团队聚焦于高端 400G、800G 和硅光产品的研发。最

近，上海团队发展也很快，承接不少新的产品研发，包括 50G、

非气密性的 100G 和 400G 进展很快。目前，日本团队和上海团

队在共同攻关基于硅光的各种光模块，和主要客户在充分测试，

不过主要客户比较谨慎。我们在 400G DR4 光模块中用的是

Acacia 的芯片，非常成熟，性能很好，开始爬坡，目前发货在几
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千只左右。800G 硅光光模块项目一开始比较着急，所以用的

EML方案，现在市场有点放缓（参见 LightCounting报告），后面

如果大规模量产还是准备切换为硅光的，对成本、生产和良率帮

助都很大。 

 

Q：请问 100G LR4 和 CWDM4 现在有哪些客户，市场价格

大致是多少？ 

A：公司 LR4 和 CWDM4 的下游客户基本都是一些设备厂

商，涵盖美国主流设备厂商、二级数据中心，如 Akamai 等。

100G LR4 单价大概 230 美元左右，100G CWDM4 单价已经开始

降到 75 美元左右。 

 

Q：800G 量今年还比较少，对于明年的量分歧还是比较

大，有些人认为明年其量会增大，有些人比较保守，您如何看

待？ 

A：LightCounting 的 5 年预测，9 月版本同比 3 月版本下调

最大的就是 800G 的营收。很多 800G 交付需求延迟到下一年，

总发货量应该不会有太大变化，但营收会下调，主要是因为价格

会在延迟后下降。交换机交付的延迟（包括硬件上缺芯，软件上

不成熟）影响光模块的出货。根据 LightCounting 预测，今年

800G 市场估计总共不到 10 万只，其中单模不到 9 万只。 

 

Q：请问公司最近发布减持公告，目前进度如何，未来是否

会有类似体量的减持？ 

A：根据 CIG开曼披露的股份减持计划，其自 9月 27日起可

以开始减持。公告不一定实际会减持。截至目前，CIG 开曼尚未

减持。 

 

Q：北美 10GPON 和小基站的需求如何展望，量和价格大概

什么水平？ 

A：北美 10GPON 需求比较旺盛，利润不高但需求很强劲。

公司只做 ONU，但业界都知道，如果想了解 PON 产品的 ONU

市场，只需要了解前一两年的 OLT 光模块市场，前两年 OLT 光

模块市场非常好。现在海外 10GPON的市场，不光北美，欧洲甚

至东南亚的需求也很旺盛，预计未来 2.5GPON 在一定时间内大

部分都会替换成 10GPON。海外小基站在逐步发展，不是突飞猛

进。这两块业务现在都是两位数的增长。 

 

Q：国内光模块需求低迷，是否有回暖趋势？ 
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A：最近和客户沟通过，国内需求还是比较慢，实际上最近

200G 的需求也放缓了，接下来除了看 200G，也要看 400G 和

800G 的情况。 

 

Q：未来一年是否不太可能出现缺芯问题？公司芯片采购是

否有相应策略？ 

A：之前缺芯对我们确实影响很大。我们学到了一些应对策

略，包括日本团队在应对的设计理念上也有了很大的变化。缺芯

主要是缺二级芯片，比如 MCU 等和汽车芯片比较相关的芯片。

目前我们大部分这些芯片都换成了国产芯片，国产芯片厂家响应

很快，看来在可预测时间内不会出现缺芯情况。公司目前会尽快

解决前期因个别芯片短缺而造成的物料之间的备料不匹配“长短

腿”问题。 

 

Q：公司是否会发展新的业务方向？ 

A：我们有在关注新的业务方向，但目前仅在预研阶段。我

们现在准备发货的一些产品也还处于刚开始阶段，有很大的发展

空间，例如接下来的 Wi-Fi 6 和 7 路由器、5G 小基站、25GPON

等等，明年就会有 25GPON发货。我们在关注短距相干光模块技

术（Coherent-Lite）。 

 

Q：现在中美关系比较紧张，北美客户倾向于供应商在海外

建厂，请问公司是否在海外布置一些产能？ 

A：我们在马来西亚有合作工厂，已经耕耘多年，比较成

熟，无线产品和宽带产品在大批量发货。最近，光模块也已在马

来西亚开始出货。目前，公司准备在台湾开展一定数量的生产。

客户希望在海外建厂主要由于关税和地缘政治因素，如果是关税

的问题，国内人力成本虽然比东南亚高，但总体生产成本仍比东

南亚要低，不管是光模块还是其他产品，国内生产相较马来西亚

生产能够覆盖 7.5%的关税。如果是地缘政治因素，就没有办

法。在马来西亚我们主要采用 co-location 模式：业主提供厂房和

人力资源，管理本地政府关系，我们负责具体生产运营。 

附件清单 

（如有） 
无 

备注  

 


